

# EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año IV

San José, domingo 13 de Setiembre de 1903

Número 867

Coman solamente con famoso aceite puro de oliva virgen, más barato que la manteca y más higiénico

## Aceite Salat

Mi casa es la única que no adultera ni mezcla los licores y por eso es que sirve los mejores cocktails y bitters. *Vinos y licores generosos á precios módicos.*

SERAPIO TOMAS

## AL PUBLICO

En las últimas fiestas de Santo Domingo de Heredia fue sustraída de una caballeriza de aquella ciudad, una bestia apurada; ésta se encontró después en la estación del Pacífico, pero sin la montura ni el freno. Se dará una buena gratificación á la persona que informe del paradero de dicha montura y del freno. Para referencias, en la oficina de este diario

## SASTRERIA

En esta fecha he abierto un taller de sastrería contando con un variado surtido de casimires en donde ofrezco mis servicios al público en general.

— PRECIOS MUY BAJOS —

Esmero y puntualidad en el trabajo

6ª Avenida Oeste nº 30, contiguo á Robert Hermanos.

JULIO MONTERO C.

## Aviso

á mis clientes que para evitar cualquier contagio, tengo buenos desinfectantes para los útiles y esmerado aseo en mi BARBERÍA, frente á la iglesia del Carmen.

Elias Artavia S.

## Se necesita

un pequeño juego de muebles de sala. Quien los tenga dirigirse á M. F. S. Apartado de correo nº 552.

20 de Agosto de 1903.

## —JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

## ORO AMERICANO

VENDO cien vacas lecheras muy buenas, Raza Durham.

Marcos Vargas.

Cartago, agosto 18 de 1903.

## LA HOJALATERIA Y FONTANERIA

—DE—

AGUSTIN JIMÉNEZ C.

Se ha trasladado á los bajos del "Centro de la Liga de Obreros," 150 varas al Sur de "El Aguila de Oro."

## "EL DIA"

Director, Rafael Alpizar A.  
Administrador, Faustino León  
Agente general, Manuel A. Poveda

### OFICINAS:

Redacción y Administración:  
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

### OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

### TARIFA:

Suscripción mensual... ₡ 1-00  
Número suelto... 0-05  
" atrasado... 0-25  
Avisos y comunicados,  
precio convencional.  
Apartado de Correo Nº 539

### SEGUNDA RÉPLICA

#### Inútil es el reto

de don Ricardo

Los periodistas tienen ocurrencias muy curiosas: cuando un hombre de estado hace planchas (á juicio de ellos) dicen que ha girado contra todo su haber político; y ahora digo yo (que no soy sino un simple copista) que no acepto el reto que me lanza don Ricardo Castro en "La República" del miércoles, porque ya don Ricardo giró contra todo su haber pedagógico. En ese terreno no le queda un solo céntimo; y ¿con qué, pues, me ofrece hacer frente á los gastos que demanda, por su parte, dicho reto? No creo que en unos pocos meses que ha estado al lado de don Roberto Brenes Mesén, haya hecho capital en ese sentido.—La cuestión pedagógica no es fotografía instantánea.

Gracias por la invitación que me hace para visitar sus lecciones de matemáticas en el Colegio de San Luis: no asistiré porque ya me imagino lo que he de encontrar. Temo que se repita en presencia de sus alumnos el lance aquel triste, desesperado y trágico que tuvo lugar en una conferencia presidida por el señor Rudín, en el Edificio Metálico, y ante 70 ó 80 maestros de la capital. Yo era maestro entonces y asistí. ¿De dónde le salió, don Ricardo, exponer ante semejante público su célebre procedimiento para enseñar á restar principiando por la izquierda? Ay! esto es curiosísimo y sólo admiro su originalidad. Recuerde sus congojas y tristeza al verse metido en semejante algodon. El sudor que copiosamente bañaba su cuerpo en aquel momento, era vivo reflejo de su angustia. Crea que

lo compadecí y aun lo compadezco. Recuerde que fue un momento tan crítico aquel, que mientras más hablaba y más procuraba hacer, más ridícula se hacía su situación. Afortunadamente no olvidará usted la tragedia final que vino á concluir con sus apuros. Pero en resumen, no hubo procedimiento, no hubo resta, no hubo nada. Ese día giró usted contra todo su haber pedagógico. Fielmente he relatado lo que pasó. Y ¿dígame una cosa don Ricardo: el señor Rudín, persona á quien usted admira é imita en todo fielmente, no le dió luego, en privado, su buena pasada? Si no lo hizo, no le estima á usted, pues no tiene idea la contrariedad, disgusto y congoja, que en aquel funesto lance se dibujaban en el semblante del visitador técnico. Siempre he considerado al señor Rudín—en tal episodio—pues usted ha logrado ser, ante él, el niño bonito. Y si así son todos los niños bonitos...

No visito, pues, sus clases como profesor de matemáticas porque temo que lances iguales se repitan. A quien se le ocurre enseñar á restar por la izquierda, lo hará de igual modo con la suma y con la multiplicación; enseñará quebrados antes de explicar la división; explicará la raíz cuadrada y cúbica por la derecha; enseñará logaritmos sin conocer razones, proporciones ni progresiones; enseñará ecuaciones de 1º y 2º grado sin antes haber explicado la teoría de las igualdades y desigualdades; hablará de la superficie del círculo sin conocer la de los polígonos regulares; hablará del cono sin conocer la pirámide; explicará el teorema de pitágoras sin conocer los casos de semejanza é igualdad de triángulos; hablará de trigonometría sin haber estudiado geométricamente los triángulos, etc. No, no visito sus clases, no quiero que uno de sus alumnos caiga atacado al ver las congojas de usted; y sólo deseo para bien de los jóvenes que hoy son sus discípulos en el Colegio, que no pasen los hechos que he apuntado. Pero permítaseme recordar que en otros tiempos, cuando la enseñanza secundaria tenía el objeto de enseñar algo, esto es, cuando no era un verdadero Kindergarten alemán como hoy lo es por desgracia, había profesores de la talla de don Juan Umaña, don Nicolás Chavarría Mora y otros, verdaderos especialistas en matemáticas, ciencia que constituye la piedra angular de los conocimientos del hombre. De esto me ocuparé más adelante.

Pero en fin, dejemos á don Ricardo con su resta por la izquierda: que si él argumenta algo en contra de semejante herejía que cometió, buscaré una pluma chispeante, propia de un Aquileo J. Echeverría para que en folleto aparte se describa la comedia del Edificio Metálico, con la escena, personajes, dichos, etc., y aseguro que á buen precio venderé cada ejemplar. Es joya de valor.

Y si al visitar sus clases, don Ricardo, me encuentro con errores como aquel de marras que Ud. cometió con mis alumnos de IV grado en la Escuela Superior de Varones de San José, una vez que me sustituyó por día y medio ó dos días, y en dándoles una lec-

ción de cosmografía, les aseguré que la luna tiene atmósfera, en contra de lo que yo les había probado, cómo quiere que yo permanezca impávido ante tal aseveración? Estudie y saldrá del error. Recuerde que un jovencito Martín, alumno de aquel grado, y quien en unión de todos los condiscípulos no quiso comulgar con semejante rueda de molino, inmediatamente que yo me presenté en la clase, me puso en el compromiso de mostrar á Ud. obras para que se convenciera del error. Fue duro para mí el hecho, pero era necesario mantener mi tesis. Los alumnos de aquel grado, que hoy cursan III ó IV año en el Liceo, pueden decirlo. Y há poco me decía uno de ellos—el más aventajado por cierto: "Siempre que veo á don Ricardo me acuerdo del compromiso en que lo pusimos ante Ud."

Por eso no visito sus clases.

Recuerde que siendo Ud. maestro de IV ó V grado en la Escuela de Varones nº 1 de San José, en un examen no pudieron sus alumnos ni Ud. tampoco resolver un problema de multiplicación ó división de quebrados.

¿A qué ir á sus clases de Profesor de Matemáticas para ver lo mismo?

Pero en cambio Ud. teoriza mucho, y con aquellos que no puedan calificarle, hace alarde de gran pericia científica. En fin, "cada uno es dueño de hacer de su capa un sayo," pero el nosce te ipsum es el mejor molde de conducta.

Una maestra de un barrio vecino á San José, de muy escasos conocimientos y sí muy tímida, y mística hasta más no poder, llegó asustada á suplicarme le diera clases de aritmética, porque el Visitador de su escuela don Ricardo Castro le había dicho que se preparara muy bien, estudiara día y noche, porque debía tener presente que desde luego que las matemáticas eran el fuerte de sus conocimientos (del Visitador), él era muy exigente y riguroso en esa materia. Pues bien, resulta que la maestra á duras penas conocía la tabla de multiplicar y desconocía la división. Valiente alarde de sabiduría; así cualquier día llevo yo también el dictado de sabio matemático.

Quien alardea de sus conocimientos ante un ignorante, no confía mucho de sus fuerzas, y por eso, le agradezco la invitación que me hace para visitar sus lecciones, pero no voy, no voy y no voy.

Ya le diré por qué no acepto tampoco el reto que me lanza "de señalar yo dos temas, uno para que enseñemos ante todos mis maestros y otro para que demos una conferencia sobre Pedagogía." Será objeto de otro artículo.

SANTOS LEÓN HERRERA.

Cartago, Setiembre 11 de 1903.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa Nº 135

SE VENDE una colección de La Saeta del año 1900. Informes en esta imprenta.

# Lectura del domingo

## LA MEJOR LAGRIMA

(BALADA)

La virgen dijo al ángel:—esa lágrima  
Que entre las hojas de la flor cayó,  
Como es tan pura y viene de los cielos  
¿No será la mejor?  
Y el ángel, sonriendo,  
Dijole:—Nó.

La virgen dijo al ángel:—otra virgen  
Llora en silencio por el sér que amó;  
La lágrima de amor, siendo tan bella,  
¿No será la mejor?  
Y el ángel conmovido,  
Dijole:—Nó.

La virgen dijo al ángel:—una madre  
Solloza por el hijo que perdió;  
Oh ángel! esa lágrima tan triste  
¿No será la mejor?  
Y el ángel suspirando  
Dijole:—Nó.

Pasó en tanto, arrastrando sus cadenas  
Miserio esclavo, presa del dolor;  
Y al contemplar su lacerado cuerpo  
La virgen una lágrima vertió.  
Y dijo el ángel:—¡Oh preciosa lágrima,  
Que hizo nacer la santa compasión!  
No me preguntes más, cándida virgen,  
Cuál será la mejor.

Mercedes Matamoros,  
(CUBANA).

### ARTISTAS

Artistas que amáis de corazón el arte, cerrad ante vosotros las puertas de lo pasado, pensad y vivid en medio de los pueblos que rugen á vuestro alrededor como las olas del Océano.

La humanidad sufre y está en perpétua lucha; en lugar de inmortalizar á los héroes que sucumbieron en la guerra, inmortalizar con vuestros pinceles á los mártires de nuestras sangrientas revoluciones. Pintad medio tendida en el sepulcro á esa misma humanidad; pintadla cubierta aún con los viejos harapos de la aristocracia y de la monarquía; pintadla cayendo de nuevo en su ensangrentado ataúd á impulso de las lanzas de la barbarie; pintadla agonizando, lleno de podre el corazón, de úlceras el cuerpo, de tinieblas el alma; pintadla muerta ya, hasta que, animada otra vez por el espíritu del que volvió la vida á Lázaro, rompa sus ataduras y renazca al mundo, rejuvenecida por el amor y por la ciencia. Sed constantemente los cantadores de vuestro siglo; sed, si es que sois artistas, sus profetas. Contad uno á uno los suspiros de esta sociedad y reproducid los tormentos que los arrancan de su pecho lacrado; removed el fondo de las miserias de los pueblos y hacedlo aparecer á la superficie, para que se extremezcan sus autores ante su propia obra; recoged los votos y las aspiraciones de los que sufren, y apenas entreveáis el alba de la regeneración, alegráos y derramad su rocío sobre tantos corazones abrazados por la desesperación y el sufrimiento. Dejáos impresionar por ese valle de lágrimas que llamamos mundo; cuando no quepa el dolor en vuestra alma, simbolizadlo en los

seres que os rodean, vertedle á raudales sobre vuestros cuadros y seréis artistas. Habréis comprendido el mundo y el mundo os comprenderá; crecerá de día en día vuestra inspiración y la posteridad no mirará con desprecio vuestras obras, porque verá en ellas vuestros sentimientos, los sentimientos de vuestra época. Si sólo pintáis lo presente, reconocerá eternamente en vosotros á los artistas del siglo XIX; si llegáis, además, á encerrar lo futuro en el círculo de vuestras reproducciones, seréis tenidos eternamente como artistas y como precursores. Está abierto ante vosotros un mundo de que podréis hacer brotar torrentes de poesía; acercáos á él llenos de fe en el porvenir y lo haréis brotar de entre rocas abrasadas por un sol de veinte siglos.

Los grandes artistas que os precedieron no se apartaron nunca de ese camino. Vamos á evocar sus nombres, á presentarlos frente á frente con la naturaleza, á pintarlos envueltos en el torbellino de su siglo, á descubrirlos con la cabeza en el pecho, recogiendo sus impresiones y dejándose arrebatar de sus sentimientos, á turbarlos en el silencio de sus talleres, á sorprenderlos en los momentos de entusiasmo en que trasladan al lienzo la vida de su alma; siempre los veréis inspirados por su siglo, trabajando para su siglo. Corramos á levantar la losa de su sepulcro; porque ellos son verdaderos artistas.

F. PI Y MARGALL

### LIBERTADOR

Ser ó no ser, jamás fué para él, como para el trágico, problema pavoroso: no le intimida la muerte ni la desea; la vida ni le seduce ni le pesa, y en la

alta serenidad de su mente las mira con igual indiferencia. El oro no tiene para él tentaciones, nunca lo preocupó. La gloria no le atrae, ni le deslumbra; él es superior á ella.

Ama la libertad: toda la libertad, la suya y la ajena; no concibe unos derechos y unos deberes, sino la plenitud del derecho y la plenitud del deber.

En donde él comparece y los encuentra cercenados, protesta, evangeliza, inflama la multitud con el verbo de su apostolado, la arrastra, arma á los desposeídos, y al reflejar de su espada fulgurante, más temible después de cada revés, lleva sus legiones por entre lagos de sangre, por sobre ruinas y hecatombes, á la victoria sin nombre del derecho sobre la fuerza.

Como el dios de las leyendas orientales, crea de la nada, hace la luz, fulmina, habla de entre la zarza ardiente, cruza en un carro de fuego deslumbrador por entre las gentes aombreadas.

Cuando asienta el pie en las nubes de la cumbre, impone á los pueblos redimidos la libertad, la libertad intolerante, sin compromisos ni remiendos, la que arrasa el templo y levanta la escuela; la que silencia los embaucadores; la sublime atea que le reconoce y le respeta á la vida todo lo que es de ella; lo que es del cerebro, la razón; lo que es del corazón, el amor; lo que es del vientre, el hambre. La que tala la maraña primitiva, riega el suelo con la sangre de los rezagados rebeldes, y desde el zenit, sol sin caso, calienta al amor de sus rayos los venideros gérmenes, y hace brotar de la calcinada tierra las razas nuevas.

CÉSAR ZUMETA

### DATOS IMPORTANTES

#### Movimientos judiciales

Juzgado de lo Contencioso.—9 a. m.—Se dictó sentencia condenando al señor Eustaquio Santamaría, ausente á quien se juzga por fabricación clandestina de aguardiente: á pagar \$ 1000 de multa á favor del Tesoro Nacional, y á sufrir un año de confinamiento en Miramar de Puntarenas; si no pagare la multa en dinero, la descontará en un año, también de confinamiento en el lugar señalado; y á caer en comiso los objetos aprehendidos.

Juzgado 1º del Crimen.—Para recibir prueba ratificación en causa contra Rafael Fonseca se señala la 1 p. m. del 18 del corriente.

En causa contra Juan Antolino Alfaro, se corren traslados.

En sumaria contra Salvador Góngora, se ordena un nuevo avalúo pericial.

Se dictó sentencia absolviendo á Alberto Ríos de toda pena por el delito de lesiones á José Herrera Badilla.

Sala 2ª de Apelaciones.—En la seguida á Juan Monge Quirós por lesiones en perjuicio de Juan Rojas, se confirma el fallo condenatorio.

En la seguida á Manuel Antonio Carrillo Barrios por falsificación de una escritura pública, se confirma el auto de sobreseimiento apejado.

La Sala 2ª, en la causa del Gobernador de Limón, sobreseyó en los procedimientos, por ser de su competencia, y no aprobó como dice un folleto que ha circulado referente á este negocio.

#### Defunciones

Día 11.—Matías Calderón Vásquez, de 25 años, hijo de Sotero Calderón y Micaela Vásquez, murió de pulmonía; distrito de San Isidro; murió en el Hospital.

Francisco Moreno, de 22 años, hondurenses; se ignora el nombre de los padres; murió de fiebre amarilla; vecino de Turrialba.

#### Movimiento de iglesias

PARROQUIA DE LA MERCED  
Bautizos.—María Engracia, hija natural de Liboria Céspedes.

Hospital de San Juan de Dios  
Entradas: hombres 1, mujeres, 1  
Salidas: — 1, — 2

### SECCION AJENA

#### Adelante, pues

En el núm. 862 de *El Día*, correspondiente al 8 de los corrientes, se lee otro comunicado de los señores XXX, que hace alusión á la maestra del sexto año, á los visitantes y á mí.

Por lo que atañe á mí, desprecio á estos señores, porque desprecio merece el necio, el ruín y el cobarde que se sirve del anónimo para lanzar al público sus mordaces escritos.

De aquello que á los visitantes se refiere, doy traslado á don José Antonio Araya, quien —según ellos—carece de honradez.

Y, refiriéndome á lo de la maestra del sexto año, sólo quiero añadir: los Sres. XXX se preocupan mucho por la parte intelectual de los maestros y se cuidan poco de la moralidad que exige la noble carrera del Magisterio. ¿Será acaso que estos Sres. ignoran el móvil de la presente contienda?

F. Cambroner

San Ramón, Set. 10 de 1903

#### La verdad ante todo

En vista de una gacetilla publicada en las columnas de *El Noticiero* nº 392 en que afirmativamente se dice que un niño de once años de edad fue infeccionado por una vecina del lugar natalicio del mencionado joven, y que en la Agencia de Policía se le sigue causa á la supuesta delincuente, paso á poner en conocimiento del autor de tal calumnia, que hay quien se haya cerciorado que tal causa no se encuentra en la Agencia 1ª Principal, y le encargo, además, que cuando manche pundonores y papel, sea con veracidad, porque al fin y al cabo es un crimen abominable de un rico para un pobre. El joven á que se refiere el tal autor de la gacetilla, ha desarrollado su cuerpo en plena libertad y descuido de su padre, y puedo comprobar que recorrió en altas horas de la noche y solo, lugares nonsantos y pueblos circunvecinos á Guadalupe. No hay que abatir al caído, sin razón; hay que ser moral.

UN VECINO.

San José, Set. 12 de 1903.

### ACLARACION

SR. DIRECTOR DE "EL DÍA."

En su periódico de ayer, dice el Corresponsal del Paraíso, entre otras cosas, que yo estuve de molida en Cachí, y que fui á la cárcel, por riña con Rosendo Boza.

Mi conducta, conocida por todos en Cartago, me pone á salvo de la molida que se me enrostra. En cuanto á la riña es mentirosa la afirmación. Y por lo que hace á lo de la Cárcel, su tiempo llegará para demostrar las iniquidades que se cometen en nombre de la Ley.

DESIDERIO OROZCO.

San José, Set. 12 de 1903.

### HECHOS Y DICHS

El Sr. don Simeón Jiménez, encargado de los Parques, formará en la estación del Ferrocarril al Pacífico una arboleda que dará á aquel lugar muy bonito aspecto.

Correos.—Se despacharán el lunes próximo á las 7 a. m., para Europa y Estados Unidos, vía Nueva York.

Con motivo de estar arreglando las callejuelas del Parque Central y pintando la pila, permanecen desde ayer temprano cerradas las puertas del Parque Central.

Qué diversiones!—Detrás de la Soledad se encontraban tirando piedras algunos granujas; acertó á pasar en aquellos momentos por allí un individuo, y ¡pum! una de las piedras fue á darle en mitad de la cara, ocasionándole regular herida. Insoportables están ahora los muchachos. Si este cronista fuera policía, qué de cintarazos no distribuiría diariamente.

No olvidar que hoy á las 11¼ del día saldrá la procesión de la Merced vieja á la nueva; hay muchos preparativos para el caso.

En Limón serán estrenadas dos marchas, tituladas: *El Comercio y Luz y Progreso, fabricadas* especialmente para el día de la Patria, por el conocido don Pedro F. Rojas.

En los escasos focos de luz que quedan de la compañía de luz eléctrica antigua, pusieron anteayer unas bombitas pequeñas de 32 candelas, que de nada sirven.

Después de algún tiempo de permanencia en Tres Ríos, á donde fue en busca de salud, se encuentra entre nosotros la señora doña Carolina Q. de Alvarado.

Mañana comenzarán las vacaciones en la *Escuela de Comercio*.

Para Limón partieron ayer gran número de músicos á tocar en los bailes que se preparan en aquel puerto para mañana en la noche; iban de *Majalandrin* y de todas clases.

Aun no ha sido capturado el individuo que se escapó antier de las Alcaldías, José Jiménez, autor del robo en el Mercado; ese ratero es oriundo de San Juan.

Señora Policía...ya dejan!—En la esquina de "La Serpentina," por Cuesta de Moras, se reúnen todas las noches los muchachos á hacer de las suyas. ¡No tengáis cuidado, adalides de la... alegría! la Policía no se meterá con vosotros!

Consejo.—En Cataluña, Provincia de España, cada sastre tiene á sueldo un chiquillo para que, con unas tijeras, corte el traje á todo señorito que esté descuidado y así tengan que comprarse ropa nueva á menudo; los sastres de aquí, ayudados por quien corresponda, deberían colocar en las calles a lambres con hermosas púas, para que todo transeunte rompa su traje. ¡Aprovechen el consejo!

Percance.—Ayer en la tarde, cuando el carro número 1 del Tranvía se detuvo en la esquina de los Oviedo, una anciana, llamada Juana Ortiz, se subió con dos personas más á dicho carro; dióse el aviso de partida, y notando entonces la mencionada mujer que aquel carro no iba para la Estación,

decidió tirarse al suelo, sufriendo en la caída un tremendo reventonazo, una fractura en la cabeza y un golpe en el brazo. El conductor del carro en cuestión fue citado para que se presentara en la Agencia de Policía; lo que hizo, saliendo inmediatamente libre, puesto que no había razón para castigarlo.

Nos comunican que en Cartago varias señoritas y algunos jóvenes preparan un paseo á caballo para el 15 del mes en curso, y que pasarán ese día en las faldas del Irazú.

Han empezado á recoger las contribuciones para el monumento del inolvidable escritor don Pío Viquez.

Muebles enclaustrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

**Siguen los duelos!**—Nos informan que ayer estuvo á punto de efectuarse un duelo entre dos jóvenes josefinos, por asuntos de familia; los padrinos arreglaron pacíficamente la cuestión.

Mucha gente de esta ciudad piensa asistir á la velada que esta noche se efectuará en Heredia.

Una señora dió ayer á un jovencito, para q' la depositara en el Correo, una carta que contenía \$ 15-00. El niño la perdió entre *El Aguila de Oro* y el Banco Anglo. En los tiempos porque corremos, son esos golpes que hacen mucho daño.

Ayer á las 12 m. celebró reunión la sociedad "La Norma" con el fin de redactar los estatutos.

**Ensayo.**—Hoy á las 2 de la tarde habrá en el Club Internacional ensayo general de la orquesta que tocará el baile que para el 15 del corriente se anuncia en dicho Club. El repertorio del Maestro Castegnaró, que se ensayará, es traído últimamente de Italia y no se conoce entre nosotros.

Algunos vecinos de San Juan nos encargan preguntemos por qué no componen el teléfono público de aquel lugar, que há tanto tiempo está inservible. Trasladamos á quien corresponda.

**Alcoholismo.**—Por ebriedad y escándalo fue conducido ayer á la Agencia de Policía un joven de elevada posición; daba lástima el estado en que iba.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras. Casa.—No. 531

Procedente de Guápiles se encuentra en esta ciudad nuestro amigo el joven telegrafista don Jesús Brenes, acompañado de su señora esposa. Les deseamos grata permanencia.

Dos importantes secciones registra actualmente nuestro colega "La República": una, que recomienda tan sólo la firma de su autor y que ha venido dándose al público en partes: conferencias sobre la historia del derecho, dadas por el doctor Zambrana en la Escuela del ramo; la otra es un valiosísimo estudio del Lic. don Cleto González Víquez, sobre los orígenes de los costarricenses, trabajo que, como producto de mente tan sabia, tiene toda la perfección que merecen los del estilo.

Los señores don Eloy Rojas, don Cornelio Salazar, don José R. Mesén y don Paulino Castro han sido encargados

**¿Ha visto Ud.** *los Famosos Calzados de amarrar, estilo americano que vende Artavia?*  
**Y tan BARATOS como BUENOS**

por el conjunto de amistades que se dispone á celebrar con un baile espléndido la gloriosa fecha del 12 de octubre, para organizar tal celebración lo mejor que sea posible: bajo buenos auspicios se presenta la plausible idea.

Desde hoy los porteños del Pacífico harán olvido de las penalidades de la vida para gozar de todas sus dulzuras: desde las 5 de la tarde de hoy hasta las 11 de la noche del jueves, los acordes de diferentes músicas y los ruidos atronadores de miles de explosiones se unirán á los tumbos irremisibles de aquella mar tranquila que baña eternamente con sus espumas saladas las lenguas de la tierra ardiente que la atajan en sus baibenes imponentes. Salud! puntarenenses!

Preciosa edición de su revista "Las Artes Gráficas" prepara el artista tipógrafo don Avelino Alsina: el procedimiento de impresión á colores, que ya conocen nuestros abonados por la edición del número de EL DIA correspondiente al domingo 30 del mes pasado, lucirá también en ese número del órgano de publicidad de la importante casa de Alsina.

Se encuentra en San José el artesano amigo nuestro don Santiago Patiño, quien se hallaba desde hace días en nuestro puerto del Atlántico.

**Movimiento marítimo.**—Limón 12 de Set.—Ayer á las 12 m. ancló el vapor colombiano "Flora", de 6 toneladas, procedente de Bocas del Toro; pasajeros: Lorenzo Granta, Alberto Martí, N Lamns, Henry Smith, y James Shomes. Consignado á F. J. Alvarado.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa N.º 135

El lunes á las 8½ de la mañana, saldrá en tren expreso para Puntarenas, en representación del Gobierno, el Dr. don Juan J. Flores, Ministro de Gobernación, Policía y Fomento. Feliz viaje le deseamos.

Hoy 13, ¡María Santísima! se juega la Lotería Chapul.—No podrá negarse que quien salga favorecido con el gordo, ó con otro que no sea gordo, es muy derecho. Veremos si el que esto escribe pega cualquier numerillo, aunque monte tan sólo á mil colonejos.

Se aceptó la renuncia presentada por el Dr. don Narciso Barberena del cargo de Médico del Pueblo del circuito 4.º de la provincia de Alajuela, y se nombró en su reemplazo al Dr. don Luis Montiel.

Habiendo llegado los sobres para correspondencia común, con el sello de diez céntimos de colón, impreso en relieve, el Gobierno acordó, con fecha 11 del corriente, que se pongan en circulación sin descuento alguno.

Retamos á los que han divulgado la noticia de que don Federico Fáerron es candidato

oficial para la diputación del Guanacaste, á que nos presenten un solo testimonio de que alguno de los miembros del Gobierno ó autoridades de la provincia hayan hecho la menor insinuación á ningún elector en pro de ninguna candidatura de diputado.

No admitimos, por supuesto, como buena prueba la de que el señor Fáerron y los suyos lo repitan á los cuatro vientos, por razones que están al alcance de nuestros lectores. Y aquí paz y después gloria.

Por el voto de las alumnas de las escuelas de esta capital se nombraron de entre las mismas las que han de conducir los estandartes de cada escuela al Edificio Metálico, donde tendrá lugar la gran fiesta escolar y en honor del Lic. don Mauro Fernández, el 15 del presente. Las designadas por cada escuela, reunidas harán las partes en los coros cantantes de la fiesta.

El activo empresario don Rafael Hamayer se encuentra en el Limón, en vía de negocios.

**Casi ahogado.**—Ayer á las 4½ estuvo á punto de perecer ahogado un niño de 6 años de edad, hijo de Angelina Montoya; parado en la esquina del establecimiento de Antonio Montealegre, cuando estaba el aguacero en lo mejor, cayó el niño en el caño, que arrastró en una distancia de 95 varas; por gran suerte el policía n.º 14 lo vió cuando iba corriente abajo y siguió tras él, pudiendo cogerlo cuando le faltaban apenas unas cinco varas para caer en la cloaca. La pobre criatura salió con el cuerpecito todo acardenalado y la cara rota.

Una viuda americana quiere colocarse de costurera en una buena familia ó para cuidar una criatura recién nacida. Tiene buenas recomendaciones; para informes en la oficina de este periódico.

**VARIEDADES**

**Lo que comen los grandes**

Si no hay ningún grande hombre para su ayuda de cámara, tampoco lo hay para su cocinero. Guillermo II tiene estómago de sargento. Su plato favorito es el tocino ahumado ó salado con *chocroute*. En la corte, este plato se llama "el plato de bodas", porque Guillermo lo estrenó con sus invitados reales en 1882, al celebrarse su boda. El Kaiser adora también el *roastbeef* crudo, las patatas, cebollas, fritas con manteca de cerdo, el *oxtail*, la oca asada ó ahumada, la sopa con grasa y la *entrecôte* con manteca de anchovas. Sus quesos favoritos son el *chester* y el sabroso *munster*; le gusta mucho un queso de Thuringe, salpicado de *comin* (Thuringer Kummeltare). Como bebida toma cerveza de Munich y de



Nuremberg. Puede tomar cantidades extraordinarias; tiene muy buen estómago; raras veces sufre de indigestión.

El Emperador Francisco José de Austria, gusta de los platos poco salados y pimentados, regados con un vinillo de la Baja Austria, la volatería, el conero y la caza; en su mesa se ven escasas legumbres. Tiene una debilidad por los "Wiener Nokel" y otros pasteles. Adora la fruta. Digiere bien.

Al Czar Nicolás de Rusia le gustan los platos preparados con refinamientos, muy sazonados. Su plato favorito es el *pillau*, un plato nacional ruso muy indigesto.

El Rey de Italia, al revés de su padre Humberto, es entusiasta por los platos picantes y complicados; apetitoso, aunque de constitución débil, la digestión deja mucho que desear; á menudo sufre cólicos á causa de los platos condimentados con grasa, preparados con aceite. Le gustan mucho los macarrones á la permeana y la *polenta*.

El Rey de Rumanía y su esposa, la célebre Carmen Silva, han introducido en su corte la cocina alemana; comen bien y gozan de vigoroso estómago.

El Príncipe Fernando de Bulgaria adora la cocina francesa; no digiere tan bien como antes, y se ve obligado á ir á menudo á Marimbad y á Carlsbad.

**ULTIMOS CABLES**

(Recibidos á las 9¼ de la noche).

**LONDRES, 11.**—Una tremenda tempestad ha barrido el Reino Unido. En espacio de diez horas bajó el barómetro una pulgada; el viento sopló con una velocidad de 70 millas por hora. La lluvia caía en torrentes. Todo el sistema telegráfico se interrumpió por varias horas. En el interior y más en las costas, el daño sufrido es enorme. Centenares de naves á toda vela y vapor corren á alcanzar los puertos. De Gales notician inundaciones; en las montañas Grampians cayó nieve.

—Mientras son necesariamente incompletos todos los pormenores de la gran tempestad de ayer, los que se han recibido demuestran que existe una asolación general. Se teme que la pérdida de vidas asciende á un número mucho mayor al que al principio se había calculado. La casa Lloyd's y C. ha recibido aviso de más de 50 desastres marítimos. Muchas naves se fueron á pique llevando consigo la entera tripulación. El mar está arrojando á la costa muchos cadáveres.

—De todas partes se han recibido noticias de la destrucción sufrida á causa de la tempestad. El viento ya ha calmado, pero la comunicación telegráfica continúa mala. La fuerza del mar destruyó completamente el quiebraola del nuevo puerto que se está construyendo en Dover. Esta catástrofe implica la pérdida de miles de libras.

**PARIS, 11.**—De muchas partes de la República se están recibiendo telegramas dando parte de la destrucción causada por la tempestad acompañada de granizo que hizo mucho daño á los árboles frutales y viñas, especialmente en la zona comprendida en la vecindad de Reims. Las copiosas lluvias también causaron inundaciones en la vecindad de Lita.

**ROMA, 12.**—Los facultativos Laponi y Mazzoni se defienden de la crítica del profesor Cardarelli, quien el 10 del presente publicó largo artículo en que demostró que León XIII murió de cáncer del hitorax derecho. Publican el informe que se publicó el 19 de julio de que tanto Laponi como Mazzoni, después de examinar al paciente, comprendieron la verdadera enfermedad de que padecía, pero el Cardenal Rampolla negó absolutamente permitir que se anunciara oficialmente en el boletín médico cómo los síntomas de la enfermedad se volvían más evidentes cada día, y previendo la crítica de sus colegas Laponi y Mazzoni que insistían en anunciar públicamente el verdadero origen de la enfermedad.

**PARIS, 11.**—Despachos telegráficos recibidos del Havre, Chesburgo y Dieppe, notician que la tempestad causó muchísimo daño á lo largo de la costa.

**LIMA, 11.**—De Mollendo notician un caso nuevo de la plaga bubónica. El Presidente Candame emitió hoy una ley levantando los derechos aduaneros sobre mecanógrafos.

**Servicio de la noche**

Como á las 9½ de la noche quiso incendiarse el Almacén de Muebles de don Jorge Morales Bejarano. Empezó el fuego por una chimenea del edificio; cuando de allí pasó á una solera fué que don Jorge lo notó, y, todo actividad, con la ayuda de un policía y de algunas otras personas, pudo contenerse antes de que tomara mayores proporciones; cuando la policía, avisada del suceso, acudió con su bomba contra incendio, ya el peligro había desaparecido.

**AVISO**

Informará

Serapio Tomás

Se venden muebles baratos y un juego de regilla, compuesto de sofá, dos mecedoras y seis sillas, todo á precios de quema.

**"MARIA ANTONIETA"**

Este cultísimo centro de recreo, á donde se van dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto ha reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto

de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños.— Sucursales en Cartago y Alajuela.

**LOS ANARQUISTAS!**

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

**EL YUNQUE**

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA HERRERIA

HOJALATERIA y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

**Toda competencia**

se estrella ante los precios de la

**ZAPATERIA ITALIANA**

**de Antonio Carboni**

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de Los Leones.

**La Costarricense**

**ZAPATERIA**

**Santos Pastor**

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 25 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional.



**PLATERIA Y RELOJERIA**

**Vicente Palavicini**

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

**SIGLO XX**

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de La Prensa Libre y El Día y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA

**El Específico de la Tuberculosis.**

De todas las especialidades farmacéuticas conocidas ninguna es tan agradable al paladar, tan indispensable á la salud y de reputación tan sólida como la Emulsión de Scott.

Ningún medicamento la aventaja en eficacia. La fama de que goza tan mercedamente no ha sido disputada por ninguna otra sustancia farmacológica; los médicos de todo el mundo la preconizan como el más excelente agente terapéutico contra la tuberculosis, la escrófula, el raquitismo, el linfatismo y todas las enfermedades que reducen el organismo á la miseria fisiológica. La

**Emulsión de Scott**

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y Sosa

casi puede decirse y no sin razón que es el específico de la tuberculosis, especialmente cuando se usa á tiempo. Tales son sus admirables resultados en esta común enfermedad.

Exíjase la legítima.

De venta en las Boticas. SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

7A

Dinero al 10% tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

**RESTAURANT "DELIA Y JULIA"**

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenas, donde se encuentra un servicio esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten

—PENSIONISTAS—

Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

Tip. de Jenaro Valverde

**RAMON MORALES R.**

**SASTRE**

Especialista en trajes de etiqueta.

Avenida Central, casa nº 37.—Frente v. de Lines.

**AVISO**

En esta fecha he sustituido en don Mariano Guardia Carazo el poder de la United Fruit Company, de la Northern Railway Company y de don Minor Cooper Keith.

San José, 31 de agosto de 1903.

JOHN M. KEITH.

**AL PUBLICO**

Mi hijo Pedro Rodríguez Méndez ha vendido dos vacas sin mi autorización. Hago saber al público que no reconozco venta ó compra que se haga con él.

San Isidro de San José, agosto 27 de 1903.

FERMÍN RODRÍGUEZ.

**REALIZO**

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAEEL.

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

**Hotel y Restaurant Central**

AVENIDA CENTRAL CALLE 22 N.

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS Y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, baños, luz eléctrica, timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de agosto quedará todo abierto al servicio. NOTA:—Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estará al cuidado del socio Cavallini.

**Tintorería Central**

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

**Agencia General de Publicaciones**

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

**IGLESIAS HERMANOS.**

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sirvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

**Se alquila**

la casa que ocupa la Panadería Central, frente al Mercado, con todos los útiles de aquel establecimiento. Entenderse con el señor don F. Roberto Castro.